

EL REPUBLICANO

DIARIO DE LA MAÑANA

ENRIQUE AZOFEIFA

Constante, numerosa y variada existencia de staudes para todos los gustos y al alcance de todos los bolsillos.
Servicio á toda hora.
Calle 9ª Sur, lado Norte de la Plaza de Ganado.
Se advierte que no está en el trust de funerarias.

Año I || San José, C. R., viernes 2 de agosto de 1912 || Núm. 168

Director, Administrador y Propietario.—RICARDO COTO FERNANDEZ
OFICINA:—Calle 4ª Norte, frente á la Imprenta Nacional

SASTRERIA
de ALBERTO T. BRENES

FRENTE AL CARMEN
Es de las más antiguas y mejor acreditadas; muy conocida por su corrección en todo; excelentes materiales, gran surtido de géneros de primera clase; trabajo esmerado y exacto cumplimiento.

CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza
Hielo y Aguas Gaseosas
Unica fábrica cuya producción de máquinas refrigeradoras es de 30 tds. al día.

Especialidad en KOLA CHAM, Crean Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarzaparrilla

SELECTA

Imitada por todas, igualada por ninguna

Zapatería Española

Fábrica Nacional de Calzado

En fama, elegancia y buena calidad de los materiales que se emplean, está reconocido por todos que no hay zapatería en el país que compita con la ESPAÑOLA. El surtido de cueros finos es completo y renovado mensualmente.

La Alhambra PAGES Co.

COGNAC BRIAND, GIGARRILLOS ELEGANTES - SUSINI
CEMENTO de las más acreditadas marcas

Surtido renovado en abarrotes, géneros y licores
Acabamos de recibir semilla fresca de zacate de Honduras, y sombreros de llama, que vendemos á 6 colones docena en fardo cerrado

Buena oportunidad

Vendo en LOTES el terreno que actualmente ocupa la Jardinería de Quinto Bragheroli, en esta capital, situado á 150 v. Norte de la Imprenta Nacional. También oigo propuestas por el todo.

José María Zeledón J.

NELI....

Era joven... apenas había cruzado diez primaveras, para ella... muy bella.

Lesaban su cerebro mil ilusiones, mil esperanzas...

Pobrecita! Gozaba de sus vacaciones, descansaba de sus tareas escolares, cuando la Parca traidora cortó inexorable su existencia, para llenar de luto su hogar, de honda pena el corazón de sus papasitos.

Riente y feliz, sorprendiéndola la muerte, y aun en su cajita blanca, rígida y fría, conservaba la sonrisa en los labios, la sonrisa de la inocencia... del corazón tranquilo.

Sirvan estas mis pobres palabras de lenitivo al justo dolor de la familia Fernández Solórzano.

Y... Reverente, coloco una corona sobre la tumba de la pequeña Neli.

CONDE DEL TIRIBI

Desamparados 30 de julio.

“La tapa” de las fiestas de Santa Ana

Qué sería que para ofrecer al señor Presidente de la República el banquete que en su honor se diera en Santa Ana el 26 del corriente, día de su patrona, tuviera que recurrirse á llamar un abogado, y extrañó á la localidad, para que pronunciara el brindis? No hay en Santa Ana personas capaces, por ningún motivo, que «puedan» hablar?

Qué dirán de esto los invitados?
Otra te pego: fue un arco triunfal que díz que se colocó en el alto de la Cuesta de las Palomas, donde los santaneños han creído siempre que es su límite con este cantón. ¿Cuál caña?

En fin... que para planchas... vivimos, ó al menos que «ciertas» gentes de allí á ello se prestan. Además, vimos á un «furbundo civilista» y de buenas historias de por acá, lanzar vivas al señor Jiménez, candidato nuestro de ayer. Esto ya no es «tapa» sino la «retapa».

UN ESCASUSEÑO.

NOTICIAS DEL EXTERIOR

Washington, 31.—El Embajador japonés confirmó oficialmente la muerte del Emperador.

Constantinopla, 31.—El Gran Visir trata de encontrar la forma legal para llevar á efecto la disolución de la Cámara, pero se teme que siendo la mayoría de los diputados del partido de los jóvenes turcos se opongan á ello, cualquiera que sea la forma que se emplee ó la base en que se apoye.

Londres, 31.—Las últimas noticias llegadas de Albania son de que la revolución continúa amenazando y de que todos los cuerpos turcos de Uskuby y Monastir han rehusado de manera categórica atacar á los albaneses y que por el contrario, dada la actitud que demuestran, es muy probable que se les unan.

El Paso, 31.—Los rebeldes han llegado hasta la colonia de los mormones americanos en los alrededores de Casa Grande.

El jefe de los mormones manifestó que no han sido maltratados por los rebeldes pero sí obligados á entregar todas sus armas y municiones sin perjuicio de llevarse todo cuanto necesitaron dejándoles siempre el pagaré firmado por el jefe.

Washington, 31.—El Coronel Steeves Comandante de las fuerzas americanas en la frontera de México, telegrafió al Departamento de Guerra manifestándole que la colonia de los mormones en México ha sido atacada, maltratada y desarmada por los rebeldes. Asegura que ellos han declarado que lo hacen intencionalmente buscando de esta manera la intervención de los americanos.

Harford Connecticut, 31.—Los médicos del Hospital de San Francisco están muy satisfechos del resultado obtenido en una gran operación hecha en la señora Lipin en estado interesante, y con el corazón en estado de debilidad suma, siendo de consiguiente eminente el peligro. La operación se practicó conectando la vena del brazo derecho de su marido, hombre robusto, con la del brazo izquierdo de la esposa; en estas condiciones efectuábase el corte cesario. Durante media hora el corazón del marido había trabajado en ambos cuerpos y el corazón de su esposa fué normalizado y se desconectó la vena de la del brazo de su esposo. Obtúvose un hermoso bebé en perfecto estado, que pesa doce libras. Asegúrase su restablecimiento.

Manassas, Virginia, 31.—A las 5 de esta mañana hizo tierra el globo «Uncle Sam»; en tres horas recorrió 925 millas, á una altura máxima de 16 mil pies y mínima de 255. El domingo á medio día pasó sobre Chicago, á las 9 p. m. por sobre Pittsburg, y á media noche una tempestad lo obligó á subir muy alto. Para evitar otra, hizo tierra temiendo caer en el Atlántico. Todos los globos que hicieron tierra representarán á Estados Unidos en el certamen de Berlín, en Uncle Sam, y como segundo el Drifter.

San Juan de Porto Rico, 31.—Desarrollóse la plaga del tifus; han ocurrido 30 casos, con 5 fatales; el agua del río que abastece la ciudad está infestada; se dan grandes precauciones.

Madrid, 31.—Los conjunccionistas conmemoraron el aniversario de Mendizábal;

Pasa á la 4ª página.

NUEVA EMPRESA FUNERARIA NACIONAL EN SAN JOSE

Se ha establecido esta casa contigua á la caballeriza de Polini. Cuenta con un surtido variado de cajas mortuorias para satisfacer el gusto del público y precios al alcance de todos. Dispone también de un elegante Coche Fúnebre CON UN PAR DE CABALLOS AMERICANOS.

MANUEL CAMPOS Hermanos

Ordenes por teléfono No. 14

Café Café

Vendo cien quintales de café de tercera y de broza, de buena calidad.

Heredita, Julio de 1912

DOMINGO GONZÁLEZ

Basigó y Alvarado

ALMACEN DE GENEROS

••• Y ABARROTES •••

Han recibido por el último vapor y venden á precios sin competencia Arroz, Tabaco Virginia, Sacos para café, Gangoche, Zarzas, americanas Casimires ingleses, Zéfiros, Juguetes y otros artículos.

UNICOS IMPORTADORES del papel para cigarrillos marca "SERRANO" y del afamado botón para calzado "CORDIN"

UTILES PARA FOTOGRAFIA

La afamada marca As de Trébol de Grieshaber & Ca., de París.

UNICOS AGENTES: L. M. CASTRO & Cª Libreros

Platería de París

Establecida al lado E. del Cuartel de Artillería

En esta casa se hacen los trabajos más finos de grabado en metálico, montaduras, medallones, etc. y toda otra obra artística en metales finos y piedras preciosas. Continúa existencia de joyas y obras de arte.

¡Fume usted bien!!

No gaste su dinero malamente fumando cualquier cosa.

Los cigarrillos LA AFRICANA, habanos legítimos de la «Vuelta Abajo», son deliciosos. Búsquelos en «El Gramo».

Unicos importadores,
Antonio Ubano y Hno.

LLEGA ZELAYA á C. R.

Se vende un precioso LOTE en el centro de Tres Ríos, que mide 900 varas cuadradas. ¡No hay que perder la ocasión!

Para informes en la Redacción de este diario.

Juan Felipe Picado,

ABOGADO Y NOTARIO,

ha abierto su bufete frente al Palacio de Justicia

San José, 9 de mayo de 1912

Doctora JARWISIA de PICADO
Médica-Cirujana

CONSULTAS: De 9 a. m. á 10 a. m.
« 12 m. á 3 p. m.

Contiguo al Palacio de Justicia
Mayo 18.—1 m

Guillermo Obando

Licenciado en Leyes

y

Notario Público

Despacha en su propia oficina,
nº 262, 2ª Avenida, Este.

Defensa del proyecto del Banco Hipotecario

Por el Licenciado Alfredo González

I

Me había hecho la ilusión, señores diputados, de creer que la Comisión de Hacienda encargada del estudio de mi proyecto sobre creación de un Banco Hipotecario, procuraría en su dictamen ayudar con sus luces y experiencia al establecimiento de esa institución que ardentemente desea el pueblo trabajador de Costa Rica, pero grande ha sido mi decepción al convencerme con el estudio de ese dictamen que sólo se tuvo en mira al analizar mi proyecto, buscarle puntos vulnerables, señalarle defectos, apuntar inconvenientes, procurar, en fin, presentarlo de una manera tal a la consideración de este Congreso que permita, sin gran trabajo, enterrarlo por completo en la discusión detallada.

Consciente de la importancia del asunto y encariñado de una manera profunda con la creación del Banco Hipotecario en la forma que me he permitido proponer por estar sinceramente convencido de que el establecimiento de esa Institución será la salvación de nuestra agricultura y con ella de nuestro país, perdonarán los señores diputados que analice a mi vez el dictamen de la Comisión de Hacienda, pues pretendo probar que en su deseo de encontrar objeciones a mi proyecto ha sido injusta a veces, errada en ocasiones y contradictoria en algunas de sus conclusiones.

El primer ataque tenía que venir al alma del proyecto, esto es, al artículo 28 que faculta al Ejecutivo para que emplee en bonos hipotecarios hasta \$ 200,000. Considera la Comisión que los bonos pendientes de 1910 deben reservarse para un caso de extrema necesidad de la República en que no pueda atenderse al servicio de la Deuda Exterior; que el producto de esos bonos sería insignificante dada la magnitud de las hipotecas que pesan sobre la propiedad territorial; y que la operación no es económicamente recomendable. De esos puntos los dos primeros no hacen más que enunciarlos y sólo el tercero pretende demostrar, muy pobremente por cierto, como a mi vez y en su oportunidad trataré de probarlo a los señores diputados.

La primera objeción me parece inaceptable. No deben el Ejecutivo ni este Congreso estar pensando en recurrir al crédito del Estado para cumplir con las obligaciones contraídas. En presencia de los magnos compromisos existentes deben pensar tan sólo, Congreso y Ejecutivo, en resolver el problema de ayudar de manera efectiva al desarrollo de aquellas industrias, que dando vida a la nación la ponen a salvo de faltas a esos compromisos. La Comisión de Hacienda del año pasado, integrada por los diputados don M. de Jesús Jiménez, don Juan B. Quirós y don Benjamín Hernández, nos decía en su dictamen fechado el 28 de agosto, refiriéndose al proyecto de empréstito francés, que con solo que se aumentara en \$ 500,000 la producción exportable, quedaba resuelto el problema económico discutido entonces; y agregaba que esos \$ 500,000 equivalían a 1,054,852 kilogramos de café ó a 500,000 racimos de bananos ó a 1,041,666 kilogramos de cacao y que eso se obtendría con solo que se aplicara a la agricultura un millón de colones. Pues bien, señores diputados,

yo quiero que se destinen dos millones de colones con ese objeto, y que para eso se haga uso del crédito hasta por..... \$ 200,000, con las cuales estoy seguro que dedicadas por nuestros agricultores al abono de sus fincas y al mejor cultivo de ellas duplicarán sus rendimientos. Así lo anuncia la ciencia y lo confirma la experiencia. Fomentemos, pues, los legítimos recursos con que cuenta la República para cumplir sus compromisos y no nos encastillemos en una inactividad infecunda y morbosa.

El segundo inconveniente que señala la Comisión a la traída de ese dinero, es el de ser una suma insignificante, dada la magnitud de las hipotecas que pesan sobre la propiedad territorial y de las necesidades que se sienten. Relevó a la Comisión de la obligación de probarme la existencia de las necesidades que se sienten, pero si desearía que me dijera aproximadamente el número magno de las hipotecas existentes, pues la extensión de esas hipotecas y el capital disponible que haya en el país, servirán de base para calcular la cantidad de dinero que habría que traer del exterior.

Para decir que la suma de \$ 200,000 es poca cosa en comparación de la magnitud de las hipotecas existentes debe por fuerza, expresarse el monto aproximado de esas hipotecas. Yo pido respetuosamente a la Comisión ese dato para poder apreciar la fuerza de su argumento. De lo contrario tendría que considerarlo el Congreso como una afirmación efectista, pero no convincente. En la discusión detallada si antes no se presenta la oportunidad tendré el gusto de probar a los señores diputados que la suma de \$ 200,000 es bastante por ahora para impulsar el desarrollo de la agricultura y para el desenvolvimiento del Banco Hipotecario que se discute.

El tercer pero si parece a primera vista fundamental: la operación es antieconómica, dice la Comisión, y para demostrarlo hace sus cuentas así: «Vendidas las \$ 382,800 de la reserva al 5% dejarían como neto producto \$ 240,000 y significaría para el Tesoro la obligación de pagar anualmente y por ocho años \$ 15,312 por intereses hasta 1920, sea el 4%, y de 1921 en adelante \$ 22,968, sea el 6% por intereses y amortización».

Ahora bien,—agrega la Comisión,—si las \$ 240,000 se colocaran aquí al 8% hasta fines de 1920 y de 1921 en adelante empezara también la amortización, de tipo de 1%, tendríamos una entrada anual en los ocho años del primer período de..... \$ 19,200 y en el segundo de \$ 21,600. Y termina la Comisión: «Suponiendo, pues, que no hubiese ninguna pérdida en los pagos aquí, bastaría la renta de los ocho primeros años para cubrir los intereses de la deuda de bonos de 1910 y los gastos de administración, pero en adelante no sería suficiente para servir la deuda y tendrían que cargar sobre el Tesoro ó sobre el Banco las expensas de dirección y manejo».

Dije que el dictamen estaba errado y creo que los señores diputados habrán de seguro encontrado antes que yo el error, al leer el párrafo que dejo transcrito.

Descargo y defensa

Carlitos se muestra contrariado y cree que hubo indiscreción de mi parte al dar cuenta en este periódico de su entrevista con Cabrera. Tendría razón el picante escritor si no fuera que la conducta de los periodistas está sujeta, como la de los políticos, a ser discutida por la prensa; único medio éste de poder pesar el grado de moralidad de unos y otros, y de comprender mejor en qué forma se cotiza el ataque ó la defensa.

Además, yo no he dicho nada de lo que ocurrió durante el *tele á tele* que tuvieron el rochador de los fondos de Guatemala y el curioso colaborador de este diario.

Líbreme mi pródiga ignorancia de llegar más allá de lo acostumbrado en semejantes circunstancias por los genuinos. No habrá, pues, demérito alguno, en lo sensacional, el día que se descorra el velo y saque al sol las nuevas de su enmohecida cartera.

La penetración de un secreto, particularmente cuando está cubierto de jaspes negros, causa en el descubridor una vana avaricia. El que indaga, lo natural es que averigüe, y por tanto no hay que creerse poseedor de sortilegios al adueñarse, ya sea en Guatemala ó aquí, de algo que estaba escondido ó aletargado en algún rincón. Pero, a Carlitos le sucede que trata de esconder tanto su hallazgo que cuando se figure que todavía rueda por regiones desconocidas, se va a quedar pasmado al encontrarse, en cada esquina, con personas que al oído le dirán muy quedo: pero hombre si ya lo sabíamos.

Yo me admiro muchas veces de cierto engaño mútuo, indulgente convencionalismo social, que existe entre nosotros y causante del tupé que se gastan muchos de nuestros políticos ó señorones; ellos con su aristocrática displicencia nos tratan, cuando por descuido de la memoria, echan en olvido que les conocemos la madriguera en que resguardan su pundonor para que a él no lleguen las públicas miradas; pero tan luego como se percatan, hélos convertidos súbitamente en cariñosos compañeros que marcan con su arpegio sonoro.

Usted ha venido Carlitos a anatematizar, con su secreto, a más de un sujeto de los que he señalado como salidos de ese extraño crisol; pero puede estar tranquilo, mi amigo, que yo no divulgaré lo que Cabrera le confió.

JIMMY O'CONNOR

Sentido fallecimiento

Ayer nos sorprendió la noticia, inesperada porque no sabíamos que siguiera enfermo, de la muerte del caballero don Manuel L. Brenes, ocurrida en Limón.

Por su gran actividad, por su inteligencia y por su dedicación constante al trabajo, el señor Brenes se distinguió durante el curso de su vida como un dechado de ciudadano.

Al entierro del señor Brenes, verificado ayer tarde, acudió una grande y escogida concurrencia en señal de simpatía y de sentimiento.

Nos adherimos sinceramente en estos momentos de dolor intenso, a la apreciable familia doliente, y en especial a nuestros amigos don Carlos y don Guillermo Brenes y don Arturo Sáenz.

Recetas despachadas por la Farmacia Municipal

El señor Licenciado en Farmacia, don Carlos M. Salazar, que tiene a su cargo la regencia de la Farmacia Municipal, ha despachado durante el mes de julio próximo pasado 550 recetas a enfermos pobres.

La Botica Municipal es un recurso para muchas familias, que careciendo totalmente de recursos, encuentran siempre el remedio para sus males.

NOTAS MIAS

Casi nunca el cable «con su frío laconismo» nos trae una nota alegre ó simpática; por lo general él es para poner los pelos de punta, como cuando nos cuenta la terrorífica noticia, que yo siento en el alma, de la muerte de mi caro amigo Mutzu-Hito, el dichoso Emperador del buen pueblo japonés, con el cual estubo en el momento glorioso de la última guerra con la inexplicable Rusia.

Hablaba yo de una noticia simpática, de seguro, para muchos de mis lectores, especialmente para aquellos que sienten los pinchazos de Cupido a la vuelta de la primera esquina; de una noticia que el cable, con tibio laconismo—para variar—ha tenido a bien traernos a los mortales de esta tierra, tan malamente tratados por la maldita empresa que nos da noticias.

Se trata de un cable publicado ayer, de Berlín, en el cual se nos cuenta, entre otras cosas útiles y necesarias al conocimiento de todo hombre letrado, que la religión de los mormones sigue progresando de una manera escandalosa. Y todo, según se ve del libro del profeta, porque se establecen tres cielos: el primero entran los solteros y solteras y casados por una vez (este no es un gran cielo); al segundo, los casados con dos esposas (este cielo es más sabroso); y al tercero, los casados con tres esposas ó más (este cielo es la tapa).

Desde luego declaro con toda la fuerza de mis convicciones, que me gusta la religión ésa; no digo tanto por lo que algunos dirán, por la equidad en los premios asignados a los mártires de la cruz del matrimonio una, dos, tres ó más veces, sino por otra circunstancia muy distinta: por la facilidad de llegar al tercer cielo, después de contraer matrimonio en sextas nupcias digamos, con una beldad como una que admirábamos, precisamente ayer, Gerardo Castro y yo.

¡Oh, con cuánto gusto!

Venga usted acá, mi amigo y cofrade; ¿por qué amaneció usted ayer tan bravo? Barrunto, mi estimado Noticiero, que la cosa es conmigo por mis malditas ó incorregibles indiscreciones.

Yo soy así; todo cuanto me llega a las narices lo echo afuera, aunque ello no sea en conformidad con los cánones que hablan de la delicada misión de la prensa. Si le cuento que me da risa eso de verme armado periodista, así, tan serio como cualquiera de los que tienen más derecho que yo para *picarla*, tosiendo fuerte y taconeando duro....

Y conste que en realidad, si tengo mi manera de *opinar*, en parte se debe a haber sido y a mucha honra, casi discípulo de *Alfonso* cuando este probo ciudadano y modelo de Juez estuvo de Secretario de la Corte Suprema de Justicia y yo estuve de escribiente de él.

Estoy con el colega; hace bien, muy bien en *acoger* las producciones de don Eloy, ante quien yo me descubro respetuoso, lo mismo que ante don Gregorio; y protesto con la for-

malidad de hombre honrado, de la imputación que se me hace de haber pretendido levantarle un falso a don Pánfilo.

Me gustaría, para ordenar la discusión, que el colega, con su natural jovialidad me aclarara una cuestioncita, muy fácil, muy sencilla: ¿qué entiende usted por antecedentes: los pies ó la cabeza?

Se me ocurre esto a propósito, porque como que recuerdo de un candidato a quien en cierta ocasión se le descubrieron los zapatos *emboñigados*, y si los pies son antecedentes, vamos a tener polémica.

Conque *se nos niega* autoridad a los fernandistas para hablar de *turecas*?

Eso se llama tener tupé; pero ustedes cómo saben si yo soy fernandista, ó si soy librepensador, ó si soy mahometano?

Lo único que les consta es que *genuino* no soy ni puedo ser, por más que me llame como me llamo, y por más que establezcan la mejor fábrica de *turecas* conocidas y por conocer. Lo que es yo, soy un mal tórtolo.

Querría el estimabilísimo refutador mío decirme ¿por qué niega a los fernandistas el derecho de hablar de *turecas*?

Se trata, simplemente de una cura en salud?

Entonces... bien negado está el derecho, y hay que seguir negándolo, hasta obtener silencio.

¡Y eso lo puede cualquiera!

Y entre otras cosas, se me ocurre preguntar: ¿por qué Napoleón se vió obligado a «dejar» «El Noticiero» y por qué Leonidas «tuvo necesidad de aceptar como socios» a Luis y a Ernesto, personas *non gratas* para Napoleón?

Aquí me tienen ustedes en frente de un problema que ni don Felipe, ni el propio don Enrique serían capaces de solucionar.

Tortas son ésas, según se dice, para don Pánfilo, y según no se dice, para don Cleto.

Pero don Eloy..... ¡Ah! ya caigo; el mismo juego que dije ayer: el de la turequita.

Pero los chicos no se atreven todavía a decir oste ni moste de manera comprometedor; piensan ir a la capa callanda, laborando, laborando; si pega, bueno; si no pega, entonces se pensará y una vez pensado, si no hay otro camino, sálvese el que pueda; si los tres se pueden salvar, ... al otro lado y que el mundo marche, y adelante con la música y los faroles.

Ayer partieron para San Lucas los reos condenados a presidio; tal vez alguno va injustamente.

¿Sabe alguien cuántos se quedan aquí que debieran estar allá?

Estoy por atreverme a abrir una *enquête*, como se dice en la edad moderna, para conocer la opinión pública.

CARLITOS

Movimiento diario

Los que nacen

Carmen, de Victorino Rojas y María Alvarado.

Ramona, de Félix Fernández y Josefa Muñoz.

Los que viajan

Arnoldo Tellini, Italia.

Los que mueren

Valentín Samuel, 40 años

Manuel L. Brenes 69

Mercado de ganado en Heredia

Julio 31 | 1912.

Alberto Young 53 novillos	20 y 22 cts.
Ramón Barrantes 20 á	20 y 23 >
J. M ^o Castillo 28 á	20 y 23 >
A. Solórzano 2 á	18 >
Leopoldo Hidalgo 32 á	20 y 21 >
José Pacheco 12 á	20 >
Esteban Ramírez 40 á	19 y 22 >
T. Zumbado 2 á	20 >
Santiago Zamora 10 á	21 y 22 >
A. Hidalgo 5 á	21 >
L. Montero 15 á	20 >

Notable demanda; faltó ganado.

A la decana

Sentimos muchísimo que nuestra modestísima nota editorial «A la ligera» escrita a la diablo, no haya sido del completo agrado del estimabilísimo colega, pues nuestra mayor satisfacción estaría en que cuanto nuestra hoja dijera, mereciera siempre el visto bueno de la sabia y donosa matrona. Desgraciadamente estamos expuestos a que ella nos repruebe en todos nuestros actos, por cuanto no nos toma en cuenta, ni puede tomarlo, la índole distinta de nuestro diario, ajena en absoluto al afán mercantilista que a otros órganos de la Prensa ha hecho perder la noción del periodismo moderno, como factor del progreso y de la moral.

El nuevo Administrador de la Aduana de Limón

Se susurra en los círculos oficiales que será nombrado Administrador de la Aduana de Limón, en reemplazo de don Manuel L. Brenes, el señor Licenciado don Arturo Sáenz.

Guerra á muerte

contra el lujo inútil que degrada y arruina. Y cómo conseguir un éxito contra esto? Mandando a teñir sus pañolones y todas sus ropas de seda y lana a la Tintorería de Carlos Peralta hijo, en CUESTA DE MORAS, donde consigue Ud. una verdadera economía, pues le dejan sus ropas como nuevas por un precio bajísimo.

No equivocarse, es en CUESTA DE MORAS donde está situada la mejor TINTORERÍA.

Crónica Parlamentaria

La Sesión de ayer

Aprobóse la forma de decreto al proyecto de Ley sobre reformas en el Código de Procedimientos Civiles.

Figueras.—Pide se altere el orden del día, dejando la discusión del Banco Hipotecario para darle curso al dictamen de la Comisión sobre el crédito para el Municipio de Esparta y suplica al diputado señor González acceda a ello.

González.—Expone que por solicitud suya la Mesa puso en primer término su proyecto, considerándolo de suma importancia. Contesta al señor Figueras que para no alterar el orden del día, y con objeto de que todos los asuntos pendientes se ventilen, se efectúen dos sesiones en el día desde el lunes en adelante.

Briceño.—La Mesa no debe guardar preferencias para nadie. Los asuntos de la Cámara deben ponerse a discusión en el orden en que fueron presentados. Refiriéndose a un proyecto del diputado señor Peralta sobre las chapas y cupones, no comprende por qué no se trae a la vista.

González.—Le replica al señor Briceño, diciéndole que el cargo que hace a la Mesa es injusto, puesto que el proyecto de Banco Hipotecario fue presentado con anterioridad al del señor Peralta.

Figueras.—Mociona para que se celebren sesiones todos los días desde mañana, de 9 a 11 y de 1 a 5, con el objeto de terminar todos los asuntos que están pendientes.

Mata Valle.—Que se ponga en el orden del día de mañana una solicitud presentada sobre el Hospital de Cartago.

Romero Escobar.—Es conforme en que haya dos sesiones.

Peralta.—Que la Mesa quede facultada para quitarle la dieta al diputado que no concurre a las sesiones.

—La moción del diputado Figueras fue aprobada.

Apruébase en tercer debate y en discusión detallada la pensión de ₡ 60 designada a la maestra señorita Rosaura Rodríguez.

Tercer debate al proyecto de Ley para la creación de un Banco Hipotecario

La Mesa empieza por leer la forma del proyecto.

Alfaro.—Habiéndose dado ya publicación y para no perder tiempo, pide se suspenda la lectura y se entre en la discusión.

González.—Lee un discurso atacando a la Comisión que estudió el proyecto, diciendo que han puesto sus inconvenientes para enterrarlo. Hace ver que la Comisión tiene grandes errores en sus cálculos.

Durán.—La Comisión no ha tenido en mira estorbar el proyecto que prometo ayudar, y si se han puesto en el dictamen algunas objeciones es con el fin, no de enterrarlo sino de hacer una institución bien basada.

No es partidario de que el Gobierno sea el fundador del Banco, pues será objeto de la política, y sus directores no podrán dar un buen resultado. Opina que debe ser creado con capitales ajenos al Gobierno y que los propietarios sean sus directores.

Habló de una oferta que hizo un empresario extranjero para la fundación de un Banco Hipotecario, que es el llamado a establecerse. Expuso que según datos tomados en la oficina de Hacienda, existen actualmente 37 millones sobre hipotecas.

González.—Refiere al señor Durán que no es ayudar al proyecto, si entran en tantas conjeturas, y lo fundamental lo ataca, la traída de las 200 mil libras y el 2%. Le dice que sus frases son buenas, pero que en nada ayudan al proyecto, sino que más bien lo destruye.

La comisión no da más que promesas é ilusiones sin ver el beneficio tan inmenso que se le hace a la Agricultura nacional con la fundación de ese Banco.

Respecto a los 37 millones de hipotecas constituidas, le explica al señor Durán lo errado que está en sus cálculos y le presenta datos exactos de las hipotecas hechas sobre fincas rústicas y fincas urbanas en el país, que no pasan de once millones.

La sesión se levantó a las 5 p. m.

Los americanos en Nicaragua

Escándalos el 4 de julio

Atropellos a la Soberanía Nacional

Toda la Prensa de nuestra vecina del Norte relata con indignación los escándalos de la colonia americana en Matagalpa, con motivo de la celebración de la independencia, el 4 de julio recién pasado. Dice «El Pregonero» de Matagalpa, que desde temprano del día los yankees empezaron a emborracharse y a disparar tiros de revólver en la Agencia Consular de los Estados Unidos. Luego siguieron en peligró y turbulenta parranda en el «Club de los Extranjeros», donde se les ocurrió llevar a la práctica el cobarde proyecto de descolgar una bandera nicaragüense que habían izado en el club; la tiraron al suelo, la patearon y prorrumpieron en mueras a Nicaragua, terminando por hacer trizas el símbolo de la Soberanía, villipendiado y enlodado bajo los zapatos de los yanquis.

Y termina el periódico citado su indignado grito de protesta con estas enérgicas palabras:

«¡Cobardes, miserables, canallas!»
«¿Por qué ese ultraje no lo llevastéis a cabo en algún nicaragüense?»
«¿Probado hacer en alguno de los descendientes del Indio Nicara, y ya vereis que cosa os cuesta vuestra bajeza.»
«¿Probado, miserables...»

«¡Ahí tenéis, nicaragüenses, a los que únicamente se apellidan nuestros amigos, nuestros protectores... Conocedlos!!!»
«Quede este ultraje, y a la par nuestra más solemne y enérgica protesta, como el más vergonzoso ejemplo de la cobardía americana, cebada en las débiles carnes de una nación pequeña y débil.»

Nosotros también debemos unir nuestra protesta a la de la prensa del país hermano, puesto que la ofensa a la soberanía de uno de nuestros Estados debemos recibirla como propia todos los hijos de la familia centroamericana.

Esperamos que la cancelería nicaragüense hará conocer ese atropello injustificable al Gobierno norteamericano y que procurará obtener la más cumplida y justa reparación por la ofensa que se ha hecho a la soberanía de su país.

Los teorizantes

Son, por lo general, gentes de oficina que han logrado acumular una serie extensa de conocimientos; frecuentemente saben abordar un problema cualquiera: económico, político, científico ó social, explayándose fácilmente en disquisiciones que tienen, en el concepto de los auditorios heterogéneos que a su alrededor se forman, mucho de sensato y mucho de práctico.

Un teorizante resuelve, de palabra, las más intrincadas cuestiones que se le propongan; y pasa más adelante: al terreno de la demostración, numérica si de ella se trata, en el papel.

Para mayor firmeza en sus conclusiones, ellas van acompañadas de un tinte de seriedad que no admite réplica. Agregad a ese gesto serio la nota de seguridad con que suelen afianzarse.

En el terreno de la teoría son potencias indiscutibles, tanto más cuanto que, su sencilla elocuencia consigue arrastrar prosélitos a granel, recludos, es verdad, ó bien en el campo de

los de su misma escuela, ó bien y más abundantemente en el de los que no piensan mucho ni fatigan mucho su inteligencia para realizar un análisis, conformándose con aceptar, sin raciocinio, lo que buenamente les llega.

Las asperezas de la vida real, son, por desgracia para los teorizantes uno de los escollos más declarados que salen a su paso, despedazando, como a castillos de naipes, las creaciones de su fantasía.

Un teorizante en el terreno de la práctica es otro hombre, porque entonces no se habla a un auditorio dócil, sino a la vida misma, tal y cual ella es, a la vida que obedece a leyes naturales y no a concepciones de un cerebro fantaseador.

Así se explican los fracasos de algunos hombres; á ello se deben los errores que constantemente estamos viendo caer desde arriba en los surcos de la tierra, en las aulas de las escuelas y colegios, y en otros ramos del arte de gobernar.

ARGOS

Rápidas de Esparta

Los trabajos de la cafetería han sufrido un inesperado contratiempo. La templadora que mantenía un extremo del cable que sirve de sostén a la tubería al atravesar el río Barranca, rompió, causando pérdida de material, de trabajo, y lo que es peor, ha maltratado a tres trabajadores, de los cuales uno ha recibido muy serias contusiones.

Sentimos seriamente estos contratiempos y deseamos que no desanimen al ingeniero don Fernando Cabezas, que con tesón muy recomendable trabaja afanosamente por dar terminada la obra que Esparta entera aclama con el más vivo deseo.

Los nuevos componentes de la Junta de Educación están dando pruebas de que conocen y quieren cumplir su deber.

Había empeño de parte de ciertas autoridades en trasladar la escuela de niñas del lugar donde ha permanecido por más de 25 años al contentamiento de los padres de familias, á otro lugar que no inspiraba toda la confianza necesaria para la perfecta tranquilidad de los mismos. La Junta tomó una actitud simpática, declarando que si en lo facultativo—tratándose de escuelas—hay otros que mandan, en lo administrativo es ella la que dispone; y consignó un NO soberano para el traslado, que la recomendaba á la consideración de este pueblo.

Así se cumple con el deber, que es lo primero.

La Junta de Caridad, presidida por nuestro bien intencionado y jovial ex-Jefe Político don Gerardo Pérez, el que en 12 años de ejercer autoridad á nadie lastimó, ni menos indispuso, ni contrajo deudas con los chinos, ni dio motivos para odios entre los espartanos, la Junta de Caridad, digo, integrada hoy por personas de buena voluntad, ha puesto todo empeño en arreglar el hospital dentro de una buena administración y estricta economía. Esperamos que el público sabrá apreciar los esfuerzos de esa Corporación y ayudar con su óbolo á una institución tan útil.

También la Junta se empeña en levantar los muros del su bien entendido cementerio. Para que todo no sea desagradable, esta Corporación ha de dejar buenos recuerdos.

Se quejan con razón muchos vecinos, porque el político, con el cual nos ha favorecido Carillos el fracasado, se ha dado á ripiar calles, lo que estaría muy en su lugar, si no empleara para hacer un trabajo de peón á un su parlante albañil, al que le arriaba veinte reales diarios.

Los pobres vecinos que pasan la pena negra para ganar hoy el sustento de cada día y tienen que correr con el gasto que tan piadosamente les hace el politiquito, suspiran, y con sobrado motivo.

Ellos dicen que el fondo municipal debería correr con el gasto, como corrió con otras composiciones que hizo la misma autoridad en desagües y taulajes de pertenencias de sus parientes y amigos.

Este Corresponsal que vendió su casa con tiempo, se congratula por estar hoy en la barrera.

En Chomes, durante las últimas fiestas—como en Esparta—hubo juegos de azar públicamente, en los que tomaron parte hasta los niños.

Por algo decía el Político de este lugar que la tolerancia venía de arriba. ¿Pasearía allá el Gobernador por entre las mesas de juego como la gallina ciega, para luego afirmar que no se jugó?

¿Y el Comandante Cordero no enviaría á vigilar el orden á su famosa policía, á aquella policía tan estricta, que produce crisis y hace caer funcionarios, qué fué de ella?

¡¡Cuánto respeto á la ley!!

CORRESPONSAL

Nota del día

La revolución en Nicaragua

Un importante miembro de la emigración liberal nicaragüense, recibió el siguiente mensaje telegráfico:

«Anoche presenté el vapor frente á San Jorge ó hizo disparos con ametralladora «Maxim», retirándose después.

Masaya, Granada y Nandaime en poder de Mena.

Dícese que éste está preso en Managua. Júzgase más bien, sitiado en el Campo de Marte.»

Repastos baratos

los puede U. obtener aprovechando la ocasión de conseguir semilla de guinea fresca, de la actual cosecha, á ₡ 2-00 cajuela y gengibrillo á ₡ 3-50 cajuela. Apresúrese á comprar antes de que me arrepienta.

UNICO DEPÓSITO: 50 varas al Sur de la Botica Francesa, Calle de la Estación al Pacífico.

Nota importante.—Para la seriedad de mi negocio garantizo mi semilla y advierto que no tengo agentes ni representantes para la realización.

Ernesto Valverde.

La temporada de la Gattini

La temporada de la Compañía de Opera Italiana, á cuyo frente viene la simpática y hermosa Angelina Gattini comenzará á mediados de este mes.

El contrato con el Teatro Nacional ya se ha firmado y la temporada será tan sólo de un mes.

La Empresa cuenta con un repertorio vastísimo, y muchas obras que son nuevas para nuestro público.

La mejor clase IZTEPEQUE **La mejor clase**
SALVADOREÑO
—de primera—
Virginia y Kentucky
Clases Superiores
DIRECCION:
Mercado, Calle 6a. N.
NÚMERO 53
JORGE CASTRO G.

Otra oferta de Empréstito Municipal

A la Municipalidad de este cantón presentó una proposición don F. de P. Boza, en representación de Compañías mexicanas, con estas bases:

rata, 93%; plazo no menor de diez años;
intereses, 6% anual.

La oferta alcanza á la suma que el Municipio necesite para cancelar sus deudas y para la pavimentación de las calles de esta capital, siempre que se prefiera á la Compañía prestamista en el contrato de la pavimentación.

Posiblemente en su sesión próxima el Ayuntamiento conocerá de la nueva oferta, para establecer los puntos de comparación con las otras proposiciones y resolver cuál es la que de ellas conviene más á los intereses de la comunidad.

Oiga el corresponsal de "La Información"

Aconsejo á Ud. que en lo sucesivo vista sus correspondencias de veracidad, que ame como lema y obligación de su cargo, no propalar especies falsas, y así ni ridiculiza el diario que le confía cargo tan delicado, ni se expone á que se le diga con derecho «no está usted en lo cierto.»

Si Ud. no vea con ojos de amigo, ó más claro, no quería á la víctima, debiera haberse eximido de narrar acontecimientos con tintes de pasión, porque ello es contraproducente y mal visto, entendiéndolo, señor.

Río Segundo es mucho lo indignado que se halla, ya por lo horripilante del crimen, como porque es general la estimación que se profesó al victimado.

Los demás conceptos no guardan relación siquiera con la verdad de los sucesos, y los desvirtúan lacónicamente porque esta Empresa necesita espacio para asuntos suyos, de cuantía mayor.

I.—El reo está cautivo ya, por su voluntad, y su crimen está confesado.

II.—No es Matilde Soto sino Remigia del mismo apellido la que fué esposa del extinto y tenía dos meses de casada.

III.—El crimen se perpetró en pleno centro y no en paraje solitario como Ud. asevera.

Como Ud. verá su información no se ajusta á lo verídico. Quedan así las cosas en lo justo y racional y el corresponsal susodicho en el lugar merecido.

FERNÁNDEZ

Río Segundo, julio 31

Datos estadísticos

Don Alfonso Altschul, representante de la casa «Fried Krupp», nos ha enviado un volumen lujosamente editado en las prensas de la misma casa, con los datos del movimiento estadístico de la poderosísima casa cuyo capital asciende á 180.000.000 de marcos.

El volumen comprende: una reseña histórica y relación exterior de los talleres é instalaciones; desarrollo de la artillería; la fábrica de acero fundido en Essen; material de guerra; ídem para industrias civiles; fábrica de gas; red telegráfica y telefónica; cuerpo permanente de bomberos; laboratorio de química; minas de carbón; minas de hierro, etc. etc. El libro está además ilustrado con grabados y planos que demuestran la magnitud de las enormes empresas de la famosísima casa alemana. Agradecemos el envío á nuestro amigo don Alfonso.

De Heredia

Agosto 19

A las siete y media de la mañana llegó á esta el señor Presidente de la República. El viaje inesperado de ese alto funcionario tenía por objeto visitar algunas de las fuentes de las aguas que surten las cafeterías de Barba y de esta ciudad para dirimir un litigio pendiente entre ambas Municipalidades.

Acompañaban al señor Presidente el señor Presidente Municipal, el señor Gobernador de esta provincia, los diputados don Alfredo González, don Juan Rafael Arias, don Amado Rosabal, algunos miembros de la Municipalidad de esta ciudad y vecinos importantes de Barba.

El señor Presidente regresó á esa capital á la una de la tarde.

CORRESPONSAL

En Puntarenas

está gravemente enfermo don José Francisco Bonilla, hijo del inolvidable don Juan Félix.

Con todos nuestros buenos deseos querríamos que el joven Bonilla mejorara pronto.

De Santa María

En el número 155 de este diario aparece un artículo «Artes y Oficios» firmado por don Bernardo Montero. La idea que expone el señor Meza y que recomienda don Bernardo es de lo mejor, que venga en buena hora una ley que castigue, que obligue al campesino que no quiere trabajar, pero el caso no es para que de un modo disimulado ataque en general al agricultor campesino, pues á mí pobre entender nos abraza su artículo á todos; siempre al *perro flaco todo se le vuelve pulgas*. Siempre nosotros condenados por la naturaleza á la tormentosa faena del trabajo rural es á los que se nos trata con más dureza, á nosotros sin otro remedio que poner la espalda al sol y al agua para medio ganarnos la vida, siempre se nos ultraja.

El cargo que el señor Montero arroja sobre el agricultor campesino no puede ser para todos los lugares ni á todos los agricultores aludidos; yo puedo citarle distintos lugares laboriosos que contribuyen con sus fuerzas al engrandecimiento y buen nombre de Costa Rica.

Si se quiere en realidad perseguir el perfeccionamiento del país, háganse ó cúmplanse leyes que castiguen al negligente agricultor campesino, al empleado público que no cumple con su deber, al empleado que da mal ejemplo desvirtuando de manera triste su cargo, su posición. El Estado que es el que se encarga de remunerar á sus servidores, que estos sean ejemplo en todo concepto para el público juzgador.

UN AGRICULTOR CAMPESINO.

Agosto de 1912.

Visitas

Nuestro activo agente en Santa María, don Próspero Mena, joven comerciante muy bien acreditado, estuvo ayer entre nosotros.

Le deseamos grata estada en ésta y feliz regreso.

También tuvimos el placer de saludar al señor Alcalde Primero de Cartago, don Célmo Obando, activo y honrado funcionario de justicia.

Arena buena y barata

vendo por carros del Ferrocarril al Pacífico analizada como la mejor, y más barato el flete. Precios sin competencia.—Entenderse en San José con

VIDAL LÓPEZ

y en Turricares con

CUSTODIO ALFARO.

Bennett Rojas y Fernández BANQUEROS

A partir del día 1º de abril de 1912, inclusive, reconoceremos
INTERESES A TODOS NUESTROS CLIENTES
a los tipos siguientes:

En cuenta corriente.... 6 por ciento anual
En certificado de depósito

A la vista.....	6 0/10 anual
„ 1 mes plazo.....	7 „ „
„ 3 meses „.....	8 „ „
„ 6 „ „ ó más.....	9 „ „

Los Certificados de depósito ya emitidos devengarán los intereses en ellos estipulados hasta su vencimiento.

NUNCA rehusamos el pago de nuestros certificados de depósito antes de su vencimiento, aunque esto lo dejamos a nuestra opción.

¡IMPORTANTE!

Hoy hemos aumentado el capital pagado de nuestra sociedad a la suma de un millón ochocientos mil colones

COLONES 1.800,000.00

Servicio no igualado en cuanto á métodos, horas de despacho, cordialidad, cortésia y buen trato

EL TOKIO

ó sea

EL ORIENTE EN COSTA RICA

Tiene á la venta estos productos chinos y japoneses: sedería, jarrones, juegos de te y café, cajitas de fantasía, preciosos cuadros, mil objetos de marfil, cajitas de sándalo, álbums fantásticos para fotografías, blusas de seda china, pañolones y pañuelos, tarjetas de marfil, mesitas preciosas, carrielitos japoneses para señoras, peinetas, pipas de marfil, é infinidad de objetos más.

Visite usted "EL TOKIO", situado á 50 varas al Sur del Carmen.

LO MEJOR DE ALAJUELA!

Donde tienen por norma complacer al público vendiéndole al por mayor y al menudeo artículos de clase inmejorable, que apesar de no conseguirse en otras partes de la localidad, dan á precios iguales ó más bajos que en la capital. Donde reciben semanalmente las últimas novedades en Librería, Papelería y Cigarrería de los mejores mercados europeos y americanos, es en la Librería Alajuelense de Calvo Fernández y C^o. Donde además, se hacen cargo de toda clase de comisiones y aceptan trabajos de tipografía, que ejecuta la mejor imprenta

Bonitos negocios

Vendemos:

1º.—Un magnífico lote esquinero, propio para construir una casa de comercio, situado á cien varas al Sur de la cafetería de Urbana.

2º.—Un lote muy bien situado, á 50 metros de la Plaza de Tres Ríos, con una pequeña casa de habitación; y

3º.—Una casa de habitación situada en la ciudad de Heredia, á doscientas cincuenta varas del Parque.

Para precio y condiciones, diríjase á esta oficina.

ARREGLO DE ACERAS EN LA CAPITAL

Gran Fábrica de Mosaicos hidráulicos
DE JOSE MARIA CASTILLO

Para embellecer la capital con toda comodidad, se compromete á construir ACERAS, poniendo los mejores PEDRINES que se fabrican en el país, recibiendo ABONOS, ya sea por mensualidades ó semanales, entregando el trabajo á entera satisfacción del cliente.

Venta de Cemento de la mejor calidad al por mayor y al menudeo.

Para precio y condiciones enténderse con el Ingeniero **LESMES S. JIMENEZ**

RELOJERIA SUIZA ALCIDES CHAPATTE

Calle del Carmen, bajos del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc., etc., escogidos en las mejores fábricas por el mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salón y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, etc., todo de buena calidad y á precios módicos.

C. MANGEL & Co.

Detrás del Colegio de Señoritas

INSTALACIONES, ILUMINACIONES Y RÓTULOS ELÉCTRICOS

LOTE EN OTOYA

En el lugar más solicitado por toda la gente de buen gusto está situado
UN MAGNICO LOTE ESQUINERO

constante como de MIL VARAS cuadradas; tiene una construcción empezada y muchos materiales diversos. Se vende al contado ó en dos pagos. Entenderse con el Lj. NAPOLEON SANABR A.

Joyería Moderna

Perlas científicas de Supra

Artículos para Señoras

Relojes Suizos

Brillantes

Alhajas Finas

Curiosidades valiosas en Joyería

Para satisfacer los gustos más exigentes, acaba de recibir la Platería de moda, la Platería de la elegancia y buen tono, la Platería de

R. ORTIZ é HIJO

Nueva Relojería

DE FRANCISCO MÜLLER

La primera en su clase. Surtido completo. Servicio esmerado. Precios sin competencia.

Frente á la Plaza de la Artillería.

Gran Hotel Internacional

(Fundado hace más de treinta años)

Establecimiento situado en el punto más céntrico de la capital. El restaurant es de primer orden; vinos y licores de primera calidad y cuartos con todo el confort deseable.

La fama de esta casa se confirma con la constancia y fidelidad de su clientela extranjera y del país.

Es el Hotel preferido por las gentes de buen gusto

ALFREDO TOSI, Propietario

Antonio Urbano & Hno.

EL GREMIO

En este acreditado Almacén de Abarrotes se encontrará toda clase de mercaderías, siempre frescas y baratas.

SAN JOSE, COSTA RICA Lado Norte del Mercado

Nuevo Aserradero de la Soledad

Tengo recién instalado un nuevo aserradero en esta ciudad, lo mejor y más moderno venido al país. Me hago cargo de aserrar las maderas que se me envíen, para lo cual cuento con un juego de sierras finas que solamente comen un octavo en el corte. También se arregla tabloncillo, tabilla, traslape americano, varios estilos, así como molduras, rodapiés, cornisas, guarniciones, etc., etc. En mis depósitos, frente al Seminario, y en el anexo al aserradero, tengo siempre una buena existencia de maderas de primera clase del Pacífico, para construcciones, así como maderas finas para ebanistería. Compro á la orilla de la línea férrea del Pacífico, en Puntarenas, Esparta y La Barranca, madera en trozas, y en el aserradero, siempre que sean de buena clase.

San José, marzo 21 de 1912.

ADOLFO GARCIA

LA MEJOR

Quiere U. una buena máquina de escribir?

Compre una UNDERWOOD. Quedan pocas.

Tengo además cintas de copiar y cintas que dan escritura Incopiable; la mejor para testimonios de escrituras y documentos públicos.

RAFAEL A. FERNANDEZ

Unico Agente en Costa Rica.

San José 5 de enero de 1912. Apartado 40



700 alumnos de las escuelas laicas han colocado flores sobre su estatua; la banda municipal ejecutó un concierto; los concejales pronunciaron discursos.

Madrid, 31.—El Gobierno portugués pasó una nota pidiéndonos que expulsáramos á los emigrados; Prieto rechazó; Reilas insistió, pero Canalejas le contestó que ningún gobierno accedería á semejante pretensión. Que la opinión pública española protestaría por un proceder imitado; los diarios elogiaron.

Segovia, 31.—Bautizóse una hija de Canalejas; apadrinaronla Miranda y la Marquesa de Duqueoban, siendo testigos los parlamentarios.

Coruña, 31.—En un vapor alemán emigraron á la Argentina 350 asturianos y gallegos.

Enfermedad en las plantaciones de la caña de azúcar

En una extensa zona de Puriscal ha aparecido una enfermedad en las plantaciones de la caña de azúcar, producida por una especie de pulgón que invade por completo la planta impidiendo su desarrollo.

Además de esto, el jugo que produce la caña así atacada tiene un sabor intolerable que la hace completamente inútil para la industria.

La Secretaría de Fomento ha dictado disposiciones para determinar la clase á que pertenece ese pequeño animalito que produce el daño, y la manera de combatirlo.

Con tal objeto se han pedido muestras de la caña enferma, y si aquí no pudiere definirse el caso, estas muestras serán enviadas á Washington para el estudio científico á fin de lograr la extirpación del mal.

De Escasú

Agosto 19

Para terminar mis apuntes acerca de los malos precedentes sentados por autoridades anteriores en el ramo de la administración local diré: Toca á nuestra primera autoridad en cumplimiento de sus atribuciones como Inspector de Hacienda local, velar.

Primero: por que en el ramo de destaque no se cometan los fraudes que actualmente se cometen; es necesario exigir al empleado municipal una visita diaria á las carnicerías, así como el parte de las novedades que notare.

Segundo: que los impuestos municipales sean recaudados á su debido tiempo, pues con frecuencia sucede aquí que se establece un individuo con negocio y no hay autoridad que pase á enterarse si ha satisfecho el correspondiente impuesto.

Tercero: en lo que se refiere al ornato revestirse de energía y mantener las calles centrales limpias, descusjadas las cercas, limpias también los caños por donde pasa el agua de la cañería, etc.

Cuarto: dar inmediato cumplimiento á la ejecución de los acuerdos municipales para que la Corporación se anime y se entusiasme á trabajar en bien del adelanto moral y material del cantón.

Si nuestra joven autoridad dedica su atención y energías á fin de corregir hasta donde le sea posible las deficiencias que he señalado, á bien seguro que todas las personas de valer estarán de su lado. A empezar, pues, don Manuel, á salir de ese estado morbozo y estacionario en que se encuentra nuestro pueblo.

CORRESPONSAL

Inspección del puerto de Puntarenas por el Ing^o Mr. Hogsdone

El distinguido Ingeniero de la Comisión de límites con Panamá, Mr. Hogsdone, saldrá el sábado próximo para Puntarenas, acompañado del Director General de Obras Públicas y á iniciativa de éste, con el propósito de practicar un estudio detenido del puerto, á fin de tener una base segura para ulteriores disposiciones del Gobierno, relacionadas con el mejoramiento del puerto.

El señor Hogsdone es el Ingeniero oficial del puerto de Boston desde hace muchos años; de suerte que su ciencia y experiencia lo han constituido en verdadera autoridad.